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近日教育部发布消息称，从2017
年9月起，小学一年级要单独开设科学
课，每周安排不少于1课时，三至六年
级的课时数保持不变。记者昨日从浙
江省教研室获悉，今年秋季学期起，全
省小学一年级学生的确要开设科学课，
我市将与全省保持“步调一致”。

省教育厅尚未下发
具体落实文件

记者了解到，原本小学生的科学课
是从三年级开始上的。今年9月起，一
年级每周 27课时的安排中，至少得

“挤”出1个课时用于上科学课。从哪
儿“挤”，怎么合理安排？会不会一周安
排2个课时？

“刚刚问过，省教育厅尚未出台具
体的落实文件。”浙江省教研室喻伯军
教研员昨日在接受采访时说，按照教育
部规定，今年9月全省的一年级小学生
肯定要开科学课，但细节还不明确，宁
波会与全省保持“步调一致”。喻老师
说，不过就宁波教育的发展水平来看，
落实各项改革往往都是“超标”“超前”
的。

目前，新修订的《义务教育小学科
学课程标准》已随教育部信息公布，浙
江省各出版社也已将编好的一年级教
材送审。“教育部会组织专家评审，通过

后便会印发。”喻老师说，一旦拿到新教
材，省教研室会第一时间组织全省教师
进行学习。

据介绍，新的科学课针对今年9月
入学的一年级新生，9月升到二年级的
这批孩子，将不使用新教材。他们将在
2018年的秋季学期，也就是升到三年
级以后，再开始上科学课。

不强化知识学习
强调思维方式养成

为什么要提早到一年级就开科学
课？和三年级的内容有何区别？

翻看教育部关于印发《义务教育小
学科学课程标准》的通知，其中第四点
提到：“突出强化教学实践环节。各地
要引导教师落实学生发展核心素养要
求……要重视实验教学……促进学生
积极参与、主动探究，引导学生做好每
一个实验。教师要加强实践探究过程
的指导，注重引导学生动手与动脑相结
合，增强学生问题意识，培养他们的创
新精神和实践能力。”

新的小学科学课程标准涉及以下
内容：小学科学将学习物质科学、生命
科学、地球与宇宙科学、技术与工程
等。年级越高，难度会逐渐加深。

“一、二年级的孩子，不强化知识的
学习，而是强调思维方式的培养。”喻老

师举例说，比如秋天到了知了为什么会
叫，它们是靠什么发声的？科学课上，
就得让孩子用心去观察，去动手做实
验，比如不让知了的腹部发生震动，还
会有叫声出来吗？

喻老师解释说，一、二年级的科学
课本里不一定有这个案例，举例说明的
意思是，将来的科学课会引导孩子们用
实证的方式去探索世界，去思考问题，
从而培养科学精神，提高科学素养。

课程难度不大
以前的学生也有接触

课时总量不变，又添了课程，会不
会对自身和其他课程造成影响？

喻老师认为，一年级开设科学课其
实不能算纯粹的“新增”。因为2000年
前，小学科学课就是单独开课的，内容
放在《常识》里边。2001年开始，虽然
不单独开课了，但很多知识也被收录在
《品德与生活》课程内。从这个角度讲，
那些在三年级才开科学课的小学生，他
们在一、二年级时并非一点科学内容都
不涉及。

“当然，新课程并非说开就开，相关
的准备工作早已持续了多年。”宁波市
教育局教研室相关负责人表示，新生家
长没必要忧虑课程的安排。

记者 徐叶 实习生 陈时飞

本报讯（记者 毛雷君 通讯
员 颜奇） 记者昨天获悉，我市市场
监管部门日前公布了首批38项审批
服务事项“最多跑一次”清单动态管理
机制。涉及市场监管部门的38项审
批服务事项将实现“一次办结”。今
后，企业审批事项将变得更加便利，一
次次跑窗口、准备相关材料、盖公章的
现象将大大减少。

“这次商事制度改革，就是减少审
批流程，缩短审批时间，真正体现为企
业服务职能。”市市场监督管理局行政
审批处相关负责人说，“最多跑一次”
改革是在原先放权基础上进一步提出
标准和明确方向，其最终目的是通过
政府自身改革，带来群众、企业、政府
的共赢。

据介绍，此次我市市场监管部门
公布的38项审批服务事项包括：企业
名称预核准；有限公司、合伙企业、个
人独资企业、农民专业合作社设立、变
更登记；个体工商户设立、变更、注销
登记；广告经营许可登记；药品GSP

认证证书注销、补证等审批服务事项。
在企业名称预先核准方面，我市

将于今年下半年全面推进企业名称
“自主申报+承诺”制度，简化企业名
称登记程序。届时，企业可利用开放
的企业名称库查重，然后直接进入名
称自助申报系统申报企业名称，并填
写承诺书；名称自助申报通过后，可按
提示办理企业登记注册，实现企业名
称核准“零上门”。

除公布首批“最多跑一次”清单
外，市场监管部门还推出了15项具体
举措，包括推进企业登记全流程在线
办理，力争今年年底前实现“网上申
报、网上受理、网上审核、身份认证、电
子签章、电子归档”的全程电子化登
记。此外，市场监管部门将全面下放
冠“宁波”的企业名称核准权限，简化
创业投资的第一道手续；鼓励、引导及
支持各区县（市）探索食品小作坊、小
餐饮店、小食杂店的登记改革，进一步
扩大企业登记简易事项范围，使更多
的审批服务事项实现“一次办结”。

【变迁关键词】
宁波居民收入增长进入最稳
定时期
【人物自述】
翁宁宁
女，80后创业者，二孩母亲

我现在和闺蜜一起运营着一家文
化创意有限公司，主营特色工笔画拍
摄。同时，我也是两个孩子的妈妈。我
大儿子按照宁波人的说法虚岁7岁，实
际5周岁2个月，小儿子刚刚出生不
久。说实在的，因为家中经济水平比前
几年好多了，所以，全面两孩政策一出
来，生二孩的底气便有了，也更重视对
孩子的投入了。

这5年来，我从旅行社的产品经理
做起，收入从第一年的6万元左右上升
到之后的16万元左右。后来我辞职创
业，至今经过1年多的运营，拥有固定

客户3000名，老客户平均每位可以推
荐2~3位新客户，粉丝10000名左右，
收入增加不少。

从2011年到2016年这5年间，我
先生从事的房产公司项目经理的薪水
也从12万元涨到35万元，虽然经常加
班，但付出亦有回报。

有了钱，我们对孩子的教育也加大
了投入。优先让孩子上早教，并且每年
都带孩子出国，进行旅行教育。

5年前，我们并没有给大宝买大额
保险，随着收入增加，我们对这些也是
越来越重视了。二宝出生后，我把大宝
的保险和教育基金一起买了。等条件
再好些，会再增加教育基金。

黄维芬
国家统计局宁波调查队调查员
从事居民收入统计工作20多年

我平时的工作，是联络自己负责的
20多户记账户，每月定时上门指导记
账并将这些账本数据进行编码处理。
长达20多年的调查员生涯里，我已经
跟两三百户家庭面对面。以一户一个
月更换一次账本计算，合计经手5000
多本账本。这些记得细细密密的记账
本，直接体现了家庭这个社会最细微的
细胞所发生的变化。

5年前的收入相对比较简单，记录起
来也相对简明扼要，现在收入水平高了，收
入来源也多了不少，奖金、经营收入、离退
休再就业收入以及离退休养老金收入等。

我通过自己一家一户每月的记账
调查，总结了以下几点变化：智能手机
使用率已经普及，现在连在地摊上买东
西也能使用支付宝；房地产稳定发展，
政策利好，收入增加，使很多年轻人买
得起房；随着收入水平的不断提高，人
们外出旅游更加频繁；收入多了图个轻

松，都乐意在外包餐聚餐，叫外卖……
有个退休老人家庭记账户让我记

忆深刻，在他家的账本记录里，出现了
许多新内容，除了每年夏天高温期到避
暑山庄去度假，还投资理财，老人还打
算返聘再赚钱。

【一组数据】

据国家统计局宁波调查队城乡一
体化住户调查资料显示，2015年，宁波
市居民人均可支配收入 41373 元，“十
二五”时期年均实际增长8.1%。去年，
我市城镇居民可支配收入突破 5 万元
大关，达到 51560 元。同时，在城镇居
民中，收入差距逐渐缩小。特别值得肯
定的是，宁波市农村居民人均可支配收
入也持续大幅提高，2016 全市农村居
民可支配收入28572元，连续几年在全
国15个副省级城市中位列第一。

记者 乐骁立 通讯员 陆克巍

喜迎党代会 我来点个赞赞
深化走转改

宁波城镇居民可支配收入去年突破5万元大关

“收入高了，对孩子的教育可有更多投入”

38项审批事项“最多跑一次”
年底将实现网上申报全程电子化登记

不“死磕”知识，而是培养科学思维
今年9月小学一年级将开设科学课


